

Nous connaissons bien cette scène de tristesse, de honte, de culpabilité. Adam et Eve, viennent de désobéir à Dieu pour la première fois. Ils viennent de violer la loi de Dieu. Ils n'ont pas écouté Dieu. Ils ont dit « non » à Dieu. Ils ont transgressé la loi de Dieu.

Des créatures ont osé désobéir au Dieu de l'univers, le Dieu qui les a créés, qui les aime. Ils ont traité Dieu avec mépris. « Nous n'avons pas besoin de toi Dieu. Notre vie sera meilleure sans toi. »

Mais au lieu de trouver la joie, l'épanouissement, le contentement, tout de suite après avoir pris et mangé le fruit, Adam et Eve se rendent compte que quelque chose ne va pas. Il y a de la honte, un sentiment de culpabilité. Adam et Eve savent qu'ils ont brisé leur relation avec Dieu. Ils savent qu'ils lui ont désobéi, violé sa loi.

Alors qu'est-ce qu'ils font ? Qu'est-ce qu'ils font pour régler le mal qu'ils viennent de commettre ? Se rendent-ils tout de suite à Dieu pour confesser, pour lui demander ce qu'ils devraient faire ? Demandent-ils pardon à Dieu ?

Non. C'est ce qu'ils auraient dû faire. Mais le verset 7 nous dit ce qu'ils ont fait : « **Ils se firent des ceintures avec des feuilles de figuier cousues ensemble.** » Voilà leur solution. Faire des ceintures de feuilles de figuier ! Ils pensent que leur solution à eux, ça cachera leur culpabilité, leur honte.

Et en pensant que quelques feuilles de figuiers pourront couvrir leur transgression et leur faute, Adam et Eve nous font voir leur attitude envers le péché, envers Dieu, envers eux-mêmes. Mais leur tentative de rédemption révèle aussi des attitudes qui se trouvent chez la plupart des gens. Nous tous nous avons désobéi à Dieu. Nous avons tous une dette de péché à régler. Nous sommes tous nus ! Mais souvent notre solution est comme celle d'Adam et Eve.

Je veux que nous voyions une sous-estimation de la gravité du péché, une surestimation de notre capacité de couvrir notre péché et puis la solution proposée par Dieu.

### **Une sous-estimation de la gravité du péché.**

Adam et Eve sous-estiment la gravité de leur péché. Imaginez un enfant qui casse un vase d'énorme valeur et qui pense qu'un petit coup de colle pourra le réparer. Sa façon de le réparer montre qu'il sous-estime la valeur du vase et ainsi la gravité de sa bêtise. Pour lui, casser un vase c'est comme casser une tour de Lego. Ça se répare facilement. Et c'est ce que font Adam et Eve. Ils violent la loi sainte de Dieu et ils pensent qu'une poignée de feuilles suffira à couvrir leur honte. Ils savent qu'il y a un problème mais ils n'ont aucune compréhension de la gravité de ce qu'ils viennent de faire. Il n'y a pas de confession. Pas de repentance. Ils prennent quelques feuilles et se font des vêtements. Ces quelques feuilles suffiront. Ils ignorent complètement la gravité de leur péché.

Et dans notre monde, tout comme Adam et Eve, nous sous-estimons toujours la gravité de notre désobéissance envers Dieu.

Et nous faisons cela parce que nous ne reconnaissons pas vraiment ni le caractère du péché ni le caractère de Dieu.

Pour le caractère du péché, nous oublions que c'est d'abord et avant tout, une rébellion contre Dieu et surtout contre son autorité. C'est dire à Dieu : « Tu n'as pas le droit de me dire comment mener ma vie. Je vais décider pour moi-même. » C'est ce que Adam et Eve ont fait avec des conséquences désastreuses. Un auteur a dit : « Nous méprisons l'infinie majesté et la souveraineté de Dieu. »

Imaginez la situation à l'école. Un enfant demande à un autre enfant de venir. Le deuxième enfant dit « non ». Ce n'est pas très grave. Le premier enfant n'a pas vraiment d'autorité sur le deuxième. Si un prof lui dit de venir et il dit « non », c'est grave parce que l'enfant méprise l'autorité du prof. Et puis le soir, si un de ses parents lui dit de venir et il dit « non », c'est encore plus grave. Alors quand nous disons « non » à l'autorité Dieu, c'est grave ou pas ?

Il faut comprendre que la gravité du péché est mesurée par rapport à l'autorité de celui qui donne la loi qui a été violée. Alors quand c'est la loi de Dieu qui est violée, nous savons que le péché est bien grave.

On dit souvent que prendre le fruit d'un arbre, ce n'est pas si grave que ça mais Dieu avait dit de ne pas le faire. En mangeant le fruit, Adam et Eve ont méprisé l'autorité de Dieu.

Nous pensons que le péché, c'est le mal que nous faisons aux autres mais la Bible montre que ce n'est pas le cas. Oui, nous péchons contre les autres mais d'abord et avant tout, c'est contre Dieu. Plus loin dans le Livre de Genèse, Joseph, un homme de Dieu est tenté de coucher avec la femme de son maître – ça aurait été un péché contre son maître et contre la femme mais écoutez ce que Joseph dit : **Comment ferais-je un aussi grand mal et pécherais-je contre Dieu ? (Genèse 39.9)**

Écoutez ce que le prophète a dit à David qui venait de commettre adultère et meurtre, deux péchés contre des autres : **Pourquoi donc as-tu méprisé la parole de l'Éternel, en faisant ce qui est mal à ses yeux ? (2 Samuel 12.9)**

Et le premier commandement, c'est quoi : Tu n'auras pas d'autres dieux devant ma face. Autrement dit : J'aurai la première place dans votre cœur, dans votre vie. Rien ne sera plus important que moi. Personne ne sera plus important que moi. Le but de ta vie sera de m'adorer, de me servir, de m'aimer, de prendre plaisir en moi. C'est le premier des commandements, on pourrait dire la loi la plus importante. Vous y avez obéi ? Vous pensez que c'est une petite chose de ne pas obéir au plus grand commandement de Dieu ?

Je dis souvent que le premier pas de la vie chrétienne, c'est de se rendre compte de la gravité de son péché. C'est de voir qu'on a méprisé et dédaigné le Dieu souverain, le Dieu d'amour, de grâce, de bonté, le Dieu de justice. La personne qui ne voit pas la gravité de son péché ne se prosternerait jamais devant le trône de grâce pour demander pardon. « Elle ne criera jamais : Dieu aie pitié de moi qui suis pécheur ». Elle pensera toujours : « Mon péché n'est pas si grave donc je pourrai le couvrir moi-même. Dieu ne verra pas. Dieu ne me jugera pas. »

A l'exception de quelques péchés flagrants, le péché a quasiment disparu du psyché moderne. Pourtant, pour Dieu, le péché n'a pas disparu. Au contraire, tout péché, constitue un mépris de sa loi et tout péché est répréhensible à ses yeux. Tout péché mérite la condamnation de Dieu parce que tout péché est contre Dieu. Comment voyez-vous le péché ce matin, votre péché ? Comme le monde le voit, comme Adam et Eve le voient ou comme Dieu le voit ?

### **Une surestimation de notre capacité de couvrir notre péché.**

Si on pense que le péché n'est pas si grave, il est normal de penser que le péché n'est pas si difficile à couvrir ou à cacher. Si on pense que les conséquences du péché ne sont pas très importantes, alors quelques feuilles devraient suffire à les couvrir. Adam et Eve se disent : « Ce n'est pas si grave alors nous trouverons notre propre solution. Notre solution suffira à couvrir notre honte. On appelle cette attitude « l'autosatisfaction », c'est-à-dire, nous sommes satisfaits de nos propres efforts pour régler le problème du péché. Même si nous admettons notre péché, nous disons, « oui, j'ai péché contre Dieu, contre les autres, mais en moi-même je pourrai trouver une solution. »

Et la plupart du temps, la solution que nous proposons, c'est de couvrir nos mauvaises actions avec nos bonnes actions. Nous disons : Oui, mon péché est mauvais mais regardez tout le bien que j'ai fait. Le bien que j'ai fait l'emporte sur le mal, donc, Dieu m'acceptera.

On dit : Oui, j'ai violé la loi de Dieu mais je fais de mon mieux pour l'observer quand même.

Et cette autosatisfaction est répandue, même parmi les gens religieux. Leur confiance se repose en ce qu'ils ont fait : « J'ai été baptisé. J'ai fait ma première communion. J'ai été confirmé. Je donne aux œuvres de charité. Je pris. Je lis ma Bible. Toute une liste de bonnes choses. Je ne dis pas que ces choses n'ont aucune valeur. Mais ces choses-là ne pourront jamais couvrir ou effacer notre péché.

Ecoutez ce que la Bible dit sur notre autosatisfaction, sur ceux qui pensent que leur propre justice pourra couvrir leur péché :

**Esaië 64:5** Nous sommes tous impropres à ton service, comme un objet impur; et toutes nos belles actions sont aussi répugnantes qu'un vêtement souillé. Nos torts nous emportent tous comme les feuilles mortes balayées par le vent.

Même les bonnes choses que nous essayons de faire sont tâchées de la boue de notre péché.

L'apôtre Paul parle directement à ceux qui pensent que le vêtement de leur propre justice pourra couvrir leur péché :

**Galates 2:16** Cependant, nous savons que l'homme est reconnu juste par Dieu uniquement à cause de sa foi en Jésus-Christ et non parce qu'il obéit en tout à la loi de Moïse. C'est pourquoi, nous aussi, nous avons cru en Jésus-Christ afin d'être reconnus justes à cause de notre foi au Christ et non pour avoir obéi à cette loi. Car personne ne sera reconnu juste par Dieu pour avoir obéi en tout à la loi.

**Romains 3:20** Car personne ne sera justifié devant Dieu par les œuvres de la loi,

Adam et Eve ont surestimé leur propre capacité de couvrir leur péché. Ils se sont fait des vêtements des feuilles de figuier.

Et beaucoup de personnes font exactement la même chose de nos jours. Ils disent : « Je me ferai des vêtements de ma propre justice, de mes bonnes œuvres, de ma bonne réputation, des rites que j'ai observés. Dieu est sûr de m'accepter en sa présence si je porte un bel habit comme ça.

Mais comme nous avons vu, le prophète Esaïe répond : toutes vos belles actions sont aussi répugnantes qu'un vêtement souillé.

Il ne faut pas imaginer que notre péché puisse être couvert et effacé grâce à ce que nous faisons. Ne mettez pas votre confiance en les vêtements que vous avez faits de votre propre justice, de vos propres mérites. Dieu les voit comme des vêtements souillés. Notre péché est grave et il faut quelque chose de beaucoup plus radical pour le couvrir.

### **La solution fournie par Dieu**

**Genèse 3:21** L'Éternel Dieu fit à Adam et à sa femme des habits de peau, et il les en revêtit.

Adam et Eve sont incapables de faire quoi que ce soit pour couvrir leur péché. Donc c'est Dieu qui leur donne des vêtements de peau. Dieu les en revêtit. S'ils seront couverts, il faut que Dieu le fasse. Si le péché sera effacé, il faut que Dieu le fasse. Et ce verset 21 a une importance énorme pour toute la race humaine. Ce que Dieu fait pour Adam et Eve est une image de ce que Dieu fait pour vous et pour moi. C'est lui qui pourvoit tout. C'est lui qui nous couvre le péché. Qu'est-ce que nous apprenons de ce geste de Dieu ?

D'abord, pour bien couvrir le péché, il faut qu'un animal meure. Il faut que le sang d'un animal soit versé. Les feuilles ne suffisent pas. Il faut qu'un animal innocent souffre et meure pour couvrir le péché de ceux qui sont coupables.

Voilà ce que Dieu annonce tout au début de l'histoire : « Le péché est grave. Le salaire du péché, c'est la mort, mais vous pouvez être sauvés de cette mort si un animal innocent meurt à votre place, pour couvrir votre péché. Des feuilles ne suffisent pas. »

Et dans la mort de cet animal, nous ne savons pas lequel, Dieu établit ce principe. C'est un principe qui sous-tend le système de sacrifices de l'Ancien Testament. Dieu a demandé à son peuple de lui offrir des sacrifices pour expier leur péché. Dieu a dit : Le péché est grave donc couvrir le péché coûte cher, expier le péché coûte cher. Il faut un sacrifice. Il faut un sacrifice qui coûte cher. Le péché mérite la mort donc pour couvrir votre péché, il faut que le sang soit versé. **Lévitique 17:11** C'est dans le sang que réside la vie d'une créature. Le Seigneur vous autorise à utiliser le sang sur l'autel pour obtenir le pardon en votre faveur; en effet le sang permet d'obtenir le pardon parce qu'il est porteur de vie. Ce principe se résume en les paroles d'Hébreux 9.22 : sans effusion de sang il n'y a pas de pardon.

Et nous notons que c'est Dieu qui intervienne pour couvrir le péché d'Adam et Eve. C'est Dieu qui propose une solution. C'est Dieu qui pourvoit le sacrifice. Adam et Eve sont incapables d'expier leur péché. Leurs efforts ne servent à rien. Il faut que Dieu agisse. Si Dieu n'avait pas agi, Adam et Eve seraient restés en leur péché, en leur honte, en leur culpabilité. Mais Dieu a agi.

Et on pose souvent la question : Pourquoi Dieu a-t-il demandé à son peuple d'offrir des sacrifices ? Pourquoi fallait-il verser du sang ? Peut-être que vous posez cette question.

Et la réponse à cette question se trouve dans la croix de Jésus-Christ. Le sang versé pour vêtir Adam et Eve, le sang versé pour expier le péché du peuple de l'Ancien Testament préfigure le sang de Jésus-Christ qui a été versé sur la croix. La mort d'un animal innocent pour expier le péché des coupables est une image pour nous du sang d'un homme innocent qui a été versé pour expier le péché du monde.

Adam et Eve étaient loin de Dieu, séparés de Dieu à cause de leur péché, mais grâce au sang versé pour fournir des habits, ils ont été rapprochés.

**Mais maintenant, en Jésus-Christ, vous qui étiez jadis éloignés, vous avez été rapprochés par le sang de Christ. Ephésiens 2:13**

L'apôtre Pierre dit aux Chrétiens qu'ils ont été rachetés « par le sang précieux de Christ, comme d'un agneau sans défaut et sans tache, » **1 Pierre 1:19**

Jésus est mort pour que notre péché puisse être couvert. Il a été puni pour que nous puissions être pardonnés.

Le péché est grave. Dieu ne peut pas simplement se boucher les yeux comme s'il ne le voit pas. Il voit le péché et il punit le péché. Mais Jésus-Christ a accepté d'être puni à la place des pécheurs comme vous et moi.

Sur la croix, il a porté notre péché. Il a pris les vêtements souillés de notre péché et il les a portés et la colère de Dieu contre notre péché est tombée sur Jésus.

Et si vous êtes chrétien, Jésus a non seulement porté les vêtements souillés de votre péché, mais il les a échangés contre les habits purs de sa justice. Le Réformateur allemand Martin Luther a parlé de la grande échange : Jésus échange sa justice contre notre péché. Il a pris notre péché et il nous donne sa justice. Il prend notre vêtement souillé et nous donne sa robe de justice parfaite.

Et cette idée d'un vêtement pur pour couvrir notre péché, un vêtement fourni par Dieu se trouve à plusieurs reprises dans la Bible : **Esaië 61:10** Je me réjouirai en l'Éternel, Mon âme sera ravie d'allégresse en mon Dieu; Car il m'a revêtu des vêtements du salut, Il m'a couvert du manteau de la justice.

Ecoutez la vision du prophète Zacharie : **Or Josué était couvert de vêtements sales, et il se tenait debout devant l'ange. L'ange, prenant la parole, dit à ceux qui étaient devant lui: Otez-lui les vêtements sales ! Puis il dit à Josué: Vois, je t'enlève ton iniquité, et je te revêts d'habits de fête. Zacharie 3:3-4**

Dans le livre de l'Apocalypse, le dernier livre de la Bible, l'apôtre Jean décrit la vision qu'il a du ciel. A un moment donné, il voit tout le peuple de Dieu devant le trône de Dieu. Voici ce qu'il décrit : <sup>9</sup> Après cela, je regardai, et voici, il y avait une grande foule, que personne ne pouvait compter, de toute nation, de toute tribu, de tout peuple, et de toute langue. Ils se tenaient devant le trône et devant l'Agneau, revêtus de robes blanches, et des palmes dans leurs mains. Apocalypse 7:9

Et puis quelques versets plus tard, en parlant de ces gens et de leurs robes, Jean dit : ils les ont blanchies dans le sang de l'Agneau. Apocalypse 7:14

Mes amis, si nous recevions une invitation de la part de la président à une soirée au palais de l'Elysée, nous passerions pas mal de temps à bien choisir nos meilleurs habits, peut-être même que nous achèterions de nouveaux habits. Dieu nous invite en sa présence mais le problème est que même nos meilleurs habits sont sales, couverts des taches de notre péché. Et nous ne pouvons pas entrer en la présence de Dieu avec ces taches. Il faut que notre péché soit ôté, qu'il soit lavé, complètement. Et tout comme Adam et Eve, nous sommes complètement incapables de le faire. Si nous essayons de couvrir notre péché ce serait comme les feuilles d'Adam et Eve. Mais loué soit Dieu qui nous a vus dans notre saleté, notre misère et notre péché et qui a envoyé son Fils pour ôter notre péché et pour nous donner son habit de salut. Nous ne l'achetons pas. Nous ne travaillons pas pour le mériter. Nous devons simplement confesser que nous en avons besoin, nous devons lui donner notre péché et accepter par la foi, le salut qui nous est offerts en Jésus-Christ.

Sur la croix, Dieu a regardé son Fils Jésus qui portait mes vêtements souillés, que portait mon péché sur lui, et Dieu l'a puni. L'innocent est mort pour le coupable. Mais ce matin, Dieu me regarde et il ne voit plus mes vieilles guenilles. Il voit la robe de la justice parfaite de Jésus Christ et grâce à ça, il m'accepte en sa présence.

Quels vêtements portez-vous ce matin devant Dieu, les feuilles de vos propres efforts, votre propre justice, où les habits que Dieu vous a offerts, acquis par le sang de Jésus-Christ ?

Pasteur Andrew LYTLE